

SUSCRICION
 En la capital. 4'00 pias. trimestre
 Fuera de la capital. 5 id. id.
 Elitimar en oro. 18 id. semestre
 Idem un año en oro. 35 id. id.
 Extranjero. 7'00 id. trimestre
 Todo pago se en'tiende por adelantado
 Redacción y Administración, calle del Progreso
 núm. 4, 5, 6, 7, 8

LA LUCHA

ANUNCIOS
 En la primera línea. 4 pias. línea. — En la segunda
 da, 30 cént. — En la tercera, 20 cént. — En la
 cuarta, 25 cént. — En la quinta, 15 cént. — Anu-
 cio mortuorio en la cuarta plana, desde 6 pias.
 las en adelante y además 15 cént. de rec. por
 que dispone la ley, por la inserción de cada anu-
 cio.—Comunicados y remitidos desde 1'50 a 6 pias
 setas la línea, a juicio de la Administración.
 Corresponsal en París para anuncios y recla-
 mos, A. Lorette, 64, rue Caumartin.

AÑO XXIX | Se publica todos los días excepto los siguientes á festivos | **Gerona miércoles 18 de Octubre de 1899** | **NUMEROS SUELTOS 25 cént.** | **N.º 6.889**

CRÓNICA PARISIENSE

La peste negra.—El Instituto de Pasteur.—El doctor Calmette.—La peste puede curarse.
 París se preocupa mucho de la peste, la enfermedad mortífera y asquerosa que reina en las riberas floridas de Oporto.
 Y París piensa en la peste, no con el terror que infunde una plaga tan terrible, no; París piensa en la peste bubónica con verdadero orgullo; pues allá ha proporcionado una victoria y una triunfal aclamación á la ciencia francesa, mejor dicho, parisiense.
 Aquí no podemos temer á la peste; pues contamos con todos los medios proféticos aconsejados por la moderna terapéutica, y el Instituto Pasteur tiene cantidades de suero antipestoso más que suficientes para vacunar á todos los parisienses.
 Ahora que la nota de actualidad es el regreso del doctor Calmette, después de haber luchado y vencido en Oporto, hemos pensado que á nuestros lectores les podrían interesar las impresiones de tan eximio terapeuta y nos hemos decidido á pasar una hora en el Instituto Pasteur.
 En aquel templo de la ciencia se fabrica el suero antipestoso, ese licor mágico que administrado en inyecciones subcutáneas ó incorporado á la sangre por las venas, nos inocua ó nos cura.
 Su preparación es como la de todos los demás sueros; á un caballo sano se le saca cierta cantidad de sangre y en el suero de esta se siembra, digámoslo así, el microbio de la enfermedad que se quiere combatir.
 Para la peste, por ejemplo, mézclase con el suero fresco el bacilo bubónico; la inmunidad resulta de la esterilización que dicho suero produce sobre el microbio.
 El Instituto Pasteur prepara ya una cierta cantidad de sueros, que son otras tantas panaceas seguras y eficaces, ante los cuales huyen como espantadas las más terribles enfermedades.
 Según el doctor Calmette cuenta el Instituto con el suero antidiftérico, el del tétanos y el de todas las enfermedades estreptocócicas, como la erisipela y la fiebre puerperal.
 Pero desgraciadamente, quedan dos terribles plagas de la humanidad, dos enemigos poderosos que aun no se han podido vencer: el cólera y la tuberculosis.
 El problema extraordinario de vencer la tisis y el cólera, es la más negra pesadilla del Instituto Pasteur; pero, aun no se conocen los microbios de tan espantosas afeciones y, ¡quien sabe cuando se descubrirán!
 ¡El campo de la ciencia es tan vasto y las dificultades son tan grandes...!

**

Busca buscando, para informar á nuestros lectores de lo que pueda interesarles, hemos preguntado al doctor Calmette su opinión acerca de la peste de Oporto y... más vale dejar la palabra al eminente bacteriólogo.
 La peste, dice el doctor, pueda considerarse como vencida por el suero antipestoso.
 Podríamos haberla expulsado de Europa, si las pobres gentes de Oporto nos hubieran facilitado los medios. Pero, ¡hasta nos han apedreado!
 Los obreros y la clase menesterosa creía ver en nosotros una caravana de brujos y de envenenadores y sus puertas se cerraban á nuestro paso.
 Hemos adquirido la convicción de que la peste está definitivamente vencida, y que al Gobierno portugués le será más que fácil deshacerse de ella si escucha nuestros consejos y, mejor aun, los del sabio doctor Ricardo Jorge, una eminencia que los

portugueses insultan porque no quieren comprenderle.
 He aquí mis conclusiones: á título preventivo una dosis de cinco centímetros cúbicos, da al inoculado una inmunidad de veinticinco días por lo menos y se puede renovar la inyección sin miedo.
 Esas mismas dosis, repetidas en algunos, han salvado todos nuestros enfermos, es decir, todos los que venían al hospital.
 Si todos hubieran venido á nosotros, la peste no existiría ya en Oporto.
 La mayor parte de los habitantes disminuaban cuidadosamente los casos de contagio.
 Recuerdo una casa, una miserable cabaña mejor dicho, en la que un cadáver pestífero permaneció tres semanas oculto.
 Cualquiera diría que los portugueses tienen más vergüenza que miedo, aun cuando más de cuarenta mil han desertado de la ciudad.
 Al hospital solamente venían aquellos apestados, ya graves, que carecían de casa y de familia.
 Uno de nuestros primeros enfermos fué una joven modista que se vió abandonada por sus padres, tan luego como sintió los primeros síntomas pestíferos.
 El segundo cliente fué un camarero de uno de los principales cafés de Oporto.
 Ambos casos curaron definitivamente.
 Si hubiéramos podido persuadir á todos de que curáramos á los que llegaban á tiempo, la multitud hubiérase agolpado á las puertas del hospital; pero la mayoría se ocultaban en sus casas y cuando nos llamaban era para certificar la defunción, contentándose con hacer su autopsia.
 Los inteligentes comprendían y venían; los otros, era preciso salvarlos contra su voluntad.
 Finalmente, muchos acabaron por ver claro y quisieron comprender.
 Y era de ver como entonces venían las muchedumbres á las clínicas de nuestro hospital, que ya resultaba pequeño para tanto y tanto cliente como allí venía en busca de la saludable vacuna, de la única eficaz garantía que les deja á cubierto de todo contagio.
 Solamente en los tres últimos días de mi estancia en Oporto, he vacunado 423 individuos, obreros, bomberos encargados de transportar los cadáveres, empleados y tenderos.
 Esta manifestación científica de desagrado, después de las pedradas que recibimos en los primeros días, era para nosotros una gran satisfacción y nos resarcía un tanto de nuestros trabajos y de los humillantes é increíbles vejámenes que habíamos sufrido.
 Quanto á nosotros, médicos, no teníamos ni el derecho ni el tiempo necesario para preocuparnos de nuestra salud y no teníamos por qué temer al contagio.
 El suero había sido experimentado sobre nosotros mismos y nos ha servido de salvos-conducto; que podemos llamar verdaderamente milagroso.
 Y no les quede á ustedes duda de que la peste reinante en Portugal no tiene nada de benigna, digan cuanto quieren los periódicos, no; la peste de Oporto es la verdadera peste negra, la más terrible de todas las variedades, la mortífera plaga descrita por Freiesart y por Boccace.
 Pero, afortunadamente va decreciendo y no puede durar mucho.
 Así se expresó el Doctor Calmette.
 Antonio Ambroa.
 Paris 15 octubre 1899.

Quiénes verán primero el siglo XX

Con motivo de las discusiones entabladas sobre el principio del siglo próximo, he recibido cierto número de cartas, al-

gunas de las cuales pueden resumirse en la siguiente pregunta:
 Nos ha demostrado usted claramente y en réplica posible que el siglo XX comenzará el 1.º de enero de 1901, á 0 horas 0 minutos un segundo, y que el día 31 de diciembre de 1900, exactamente á media noche, el siglo XX caerá en el abismo del pasado ¿Pero á media noche de qué meridiano? ¿Del de París, del de Londres, del de Roma ó del de Jerusalén? Dicho de otro modo: ¿Cuál es el pueblo que entrará primero en el siglo XX?
 A media noche de cada país el día cambia de nombre, se pasa del 31 de diciembre al 1.º de enero, y se pasa también de un siglo á otro.
 Conformes. Pero en el momento preciso en que será media noche en París el 31 de diciembre de 1900, será ya la una de la madrugada en Viena del 1.º de enero de 1901. Los vieneses llegarán, pues, al siglo próximo antes que los franceses.
 Seguramente.
 ¿Qué país será el primero que vea la aurora del siglo XX?
 Al mismo tiempo que los relojes de París marquen la media noche, los de San Petersburgo marcarán las dos de la madrugada y serán ya las tres en Teherán y Tanarive; las cuatro en Boukhara y Tomsk; las cinco en Madrás y en Colombo; las seis en Mandalay y en Calcuta; las siete en Saigón y Hanoi; las ocho en Shanghai y Seoul; las nueve en Yedo; las diez en Brisbane; las once en Numea; las doce del día—del día 1.º de enero de 1901—en Chatham.
 Por otra parte, cuando sea la media noche en París (la media noche del 31 de diciembre de 1900), no serán mas que las once y cuarto en Lisboa; las diez y cuarenta y cinco en San Luis de Senegal; las siete en Nueva York; las seis en Chicago (las seis de la tarde del 31 de diciembre); las cinco en Méjico; las cuatro en San Francisco de California; las tres en las islas de Gales; las dos en la Alek; la una en Hololulu, y las doce del día en la isla de Chatham.
 Esta isla de Chatham es, como todo el mundo sabe, vecina de nuestros antipodas.
 En ese mismo meridiano, diametralmente opuesto al de París, se hallan también algunas otras islas, las de Kermarér, las islas Viti, la isla Waltie, la isla Barbary, la Mieway, la isla Kanag, en las Aleucianas.
 En ese mismo meridiano, situado justamente á doce horas de nosotros, es medio día cuando es media noche en París, el medio día del día siguiente ó de la víspera.
 Allí es donde el día cambia el nombre, donde los marinos suprimen ó agregan un día cuando dan la vuelta mundo.
 Hay en estos parajes una diferencia de un día en el Calendario, según que el descubrimiento se ha hecho por el este ó por el oeste.
 Los unos contarán lunes mientras que los otros contarán domingos. Los portugueses y los holandeses, doblando el Cabo de Buena Esperanza, llegaron por el oeste; los españoles, por el contrario, pasando por el estrecho de Magailanes, arribaron por el este.
 Los habitantes de las islas Formosas, antes colonia holandesa, dicen lunes al día que en las Marianas, descubiertas por los españoles, llaman domingo.
 En la práctica, la línea de demarcación no sigue ni el 80º del meridiano de París ni el de Greenwich, ni ningún otro; es muy accidentada, pasando al este de Kamtchatka y al oeste de las islas Carolinas, para volver el este de la Nueva Zelandia y de la isla de Chatham.
 Después de habernos preguntado cuan-

do comenzará el siglo XX, podemos, pues, preguntarnos donde comenzará.
 Los habitantes de la tierra que primeramente podrán saludar al siglo próximo son, del norte al sur, los rusos del Kamtchatka, los japoneses de la isla Jeso y del Tokio, los españoles y americanos de Filipinas, los insulares de Nueva Guinea, de las islas Salomón y de las Nuevas Hébridas, los franceses de la Nueva Caledonia y los ingleses de la Nueva Zelandia y de la isla Chatham.
 Esta última isla es la que entrará primero en el nuevo siglo. Su longitud es de 180º50' al este de París; es decir, de doce horas y cuatro minutos de adelanto sobre nosotros. Cuando el reloj del Observatorio de París dé la media noche del 31 de diciembre de 1900, ya hará doce horas y cuatro minutos que el 1.º de enero de 1901 reinará sobre ese punto perdido en el Océano; es decir, que serán allí las doce y cuatro minutos del siglo XX.
 Y será esta el último siglo para esos insulares de la pequeña isla de Chatham. Hace cien años eran aún 2.000. Llegaban á 1.000 en 1830. Sus vecinos, los maoris de la Nueva Zelandia, estuvieron á visitarla en 1825, les parecieron agradables, felices y de buenas carnes, y se los comieron, después de haberles hecho construir los hornos destinados á cocerles y de haberles hecho transportar las maderas necesarias para realizar la cocción. Los asaron, se regalaron con ellos y prepararon carnes en conserva. En pequeño, la historia corriente, antigua y contemporánea de nuestra encantadora raza humana.
 El siglo XX comenzará, pues, el 1.º de enero de 1901, en el origen de las horas de cada país; es decir, de la media noche del 31 de diciembre el 1.º de enero. Los asiáticos entraban antes que los europeos en ese nuevo sitio, y los europeos antes que los americanos. Se pretende que todo puede hacerse con oro. Los miles de millones de los americanos no podrían hacer que Madrid dejara de adelantar cinco horas á Washington y que los españoles no entrasen en el siglo XX antes que los Estados- Unidos. Hagamos votos por que esta nueva era traiga la supresión de las guerras internacionales y un adelanto moral en el progreso de la humanidad.
 Camilo Flammarion.

DE TODAS PARTES

Hace poco se puso una lápida conmemorativa en la casa natal de Alfredo de Musset señalada hoy con el número 57 del boulevard de Saint-Germain, en París.
 Muchos recuerdos de la juventud del malogrado poeta se enlazan con aquella casa, perteneciente á su abuelo, y que tenía como extraordinario atractivo un hermoso jardín, donde el niño Alfredo dió sus primeros pasos. Su hermano Pablo refiere algunas anécdotas de la niñez de aquel, que pintan el carácter vehementemente y apasionado que tenía. A la edad de tres años le regalaron un par de zapatos encarnados, que le llenaron de gozo. Al vestirle para dar un paseo y estrenar su nuevo calzado, demostró la mayor impaciencia, hasta que, rompiendo á llorar, dijo á su madre con voz entrecortada por los sollozos:
 «Pero date prisa, mamita, si no mis zapatos nuevos se volverán viejos!»
 Un recuerdo conmovedor se une á la última habitación del poeta en la calle de Mont Thabor. Un día, viendo subir un piano al piso encima del suyo, declaró que cambiaría de casa inmediatamente para no sufrir con tal instrumento de martirio. Su ama de llaves fué en el acto á tomar informes sobre el asunto, y al volver tranquilizó á Musset, diciéndole que el piano estaba destinado á una joven física que probablemente no habria de usarlo ya por mucho tiempo.
 Aquella misma noche la enferma tocó el «Erlkönig», de Schubert, tan magistralmente, que Musset, que se hallaba dispuesto y á punto de salir, se quedó para escuchar, profundamente conmovido. Al percibir los últimos acordes exclamó:

«Estoy tentado de no salir mas de casa para oír tocar el piano por esta señorita.»

Cuando pocos meses despues de haber muerto la joven pianista, el poeta yacia tambien en el lecho de muerte, creyó oír aun, en el delirio de la calentura, el canto del «Erkönig», diciendo á su hermano, con aire arrobado: «escucha, escuchas estas melodias divinas.»

REVISTA DE MADRID

Las primeras lluvias.—La coronada villa.—Los impermeables.—«Macferlanes».—La guerra del Transvaal.—La corte en Madrid.

Las lluvias de octubre, las primeras que Dios ó las nubes por su designio ó mandato nos envian, han comenzado á caer con inusitada fuerza sobre la coronada villa, hasta el punto de que no pocos sombreros flexibles han llevado su flexibilidad hasta el extremo de convertirse en cazuchas huérfanas, y en pocas capotas, en esportillos de carbón con poros.

Los impermeables, que tanto gusto dieron en la temporada anterior, han vuelto á presentarse con varias manos de betun, con ó sin brillo, en estos históricos y críticos momentos.

Los *macferlanes*—siempre ignoré si se escribe así—tambien comienzan á dar las primeras notas de un verdadero *ritornello*.

Todo hace sospechar que en esta bendita tierra no inventamos ningun abrigo original y nuevo, pero...

La capa, que hasta cierto punto nos redimió de no pocas cogidas, yace ahora si no en brazos de Morfeo, en brazos de algun prestamista casquivano que pedirá el 100 por 100, por desempeñarla.

Todo está, sin embargo, ó con embargo de bienes, á la altura de la capa.

Y como la capa está de *capa caída* y tiene los colores nacionales, aunque no sea más que de vueltas, pueden ponerle unos embozos de felpa.

La guerra del Transvaal sigue preocupando hondamente á todas las potencias.

Aquí, en Madrid, hay ciudadanos que ni duermen, ni comen, ni viven, pensando en la solución que Inglaterra, la «Rubia Albión» dará al conflicto.

Se yó de sujetos que se pasan el día pidiendo en todos los Ateneos á que pertenecen, una plaza de ponente en las informaciones, para tratar de política internacional.

Y ya me figuro los diálogos que han de «tener lugar» en los locales sociales:

—Usted va á hablar del alcoholismo en Europa?

Y contestará el interpelado:

—No señor; del alcoholismo en... aguardiente.

Llegó la Corte á Madrid y dice un colega: «En el andén estaban todas las autoridades menos las que tenían obligación de estar.»

¡Me alegro verte bueno!

Este es lo mismo que si me dicen que Fulano tiene que darte el pésame pero que te felicita por el fallecimiento.

Candela.

15 octubre de 1899.

CUANDO SE ROBA LA ELECTRICIDAD, NADA SE ROBA

El Tribunal Supremo de Leipzig acaba de pronunciar una sentencia llamada á producir gran sensación.

El Tribunal de Elbe-feld había condenado á dos electricistas por el hecho de ajustar clandestinamente un hilo á un cable, derivando así una corriente eléctrica en su provecho y en detrimento de una empresa.

El Tribunal Supremo ha declarado nula la sentencia, declarando que estos dos electricistas no son culpables de robo en los siguientes considerandos.

1.º Siendo desconocida por los sabios la naturaleza de la electricidad cuando se habla de corriente eléctrica, la palabra *corriente*, no tiene más sentido que el figurado.

2.º La sustancia de la electricidad no está suficientemente definida por la ciencia.

3.º Para que el robo exista es preciso que un objeto material haya sido robado, como por ejemplo, un acumulador, un hilo, etc.; pero el Tribunal, en el estado actual de la ciencia, solo puede considerar la electricidad como una *energía* y no estima el hecho de apoderarse de ella, más delictuoso que si se tratara de un sonido, de un olor ó del aire.

AVELLANO Y AVELLANA

El avellano, «*Corylus avellana*» de Linneo, es un género de plantas de la familia de las *baloníferas*, división de las *amentáceas*.

Su tipo, del mismo nombre, es un arbusto de diez pies de altura, cuyas ramas derechas y flexibles desde la raíz, tienen las hojas grandes y redondas, y las flores poco vistosas.

La plantación del avellano puede hacerse en todos los países pero no todos los terrenos le convienen igualmente.

Para que prosperen, necesitan los terrenos frescos de las montañas ó las tierras ligeras y areniscas de los valles, mantenidas en un estado suficiente de riego artificial, conocidas en Tarragona con el nombre de «*minas*».

En dicha provincia el cultivo del avellano ha llegado ya á un alto grado de perfección.

Una regularidad notable preside y dirige todas las plantaciones, se les censura de tal manera, que no se ve en ellos crecer jamás el menor tallo de hierba; y el trabajo de que son objeto, es realmente admirable.

La avellana, fruto del avellano, es redonda, de media pulgada de diámetro; y consta de una corteza dura, delgada, de color entre rojo y amarillo, dentro de la cual está la carne cubierta de una telita del mismo color.

Esta carne es blanca, aceitosa y de un gusto agradable.

Las avellanas de la provincia de Tarragona son tenidas por las mejores del mundo.

Las avellanas que se cosechan en la llanura conocida con el nombre de campo de Tarragona, así como las que producen los valles y collados de La Selva de A forja, de Vilaplana, de Alcover y del partido de Falset, gozan del raro privilegio de no enranciarse con el tiempo y de conservarse en el más perfecto estado de frescor, durante muchos años, aun en el extranjero.

Las avellanas de Andalucía, lo mismo que las de Sicilia y Turquía, que tienen sin embargo mucha fama, no ofrecen las mismas ventajas, ocupan un lugar muy inferior en las transacciones comerciales y se cotizan á precios mucho más bajos en todos los mercados de Inglaterra.

CRÓNICA CIENTÍFICA

Los estudios de Hanspruc.—Enlazando.—El *pneuro-esqueleto humano*.—Lo que más dura.—¿Un arácnido?—Encaje en hueso.—La «*sinobia*».—Frase gráfica.—La rótula en lenguaje vulgar.

Hablábamos en nuestra crónica anterior de las observaciones y estudios llevados á cabo en los cementerios por el famoso doctor Hanspruc y suspendimos nuestro extracto al llegar á lo referente á los huesos del cadáver humano y que constituyen su *pneuro-esqueleto*.

Alge hemos hoy de decir respecto de este punto, ya que en el tasado lugar de una crónica no pedían caber todas las observaciones del sabio médico.

Los huesos, en efecto, son los que más tiempo se conservan en un cadáver enterrado, ó para que se entienda mejor, en un cadáver depositado en la tierra.

Hablábamos en nuestra anterior de los animalitos que unidos á las *ptomainas* y *microbios* que el cuerpo humano *adquiere*, no que *era*, después de muerto, contribuyen á su descomposición y transformación, y decíamos que unos ratones y moscas especiales eran los factores primeros de aquella. Pues bien, con los huesos ocurre algo semejante, según las pruebas realizadas por Hanspruc.

No es que haya roedores ni insectos que succionen y corraa aquellos despojos, pero existe en cambio un arácnido especial, que introduciéndose en los huesos hace en ellos galerías que concluyen por destruirlos por completo, pues que á tanta equivale el reducirlos á polvo.

Se han exhumado esqueletos pertenecientes á cuerpos depositados en la tierra hacía unos 18 años y en ellos ha apareci-

do comprobada la existencia del lúgubre bichillo.

En algunos casos el trabajo y la voracidad de aquellos, había llegado al extremo de dejar el hueso convertido en un verdadero encaje; tal era el número de taladros simétricos que este rarísimo arácnido había realizado. Hanspruc ha tenido ocasión de ver cráneos que presentaban el mismo aspecto que si hubiesen pertenecido á un sífilítico por los calados que presentaban y que, sin embargo, en vista de documentos fehacientes, de los cuales era imposible dudar, pertenecieron á personas que habían fallecido á consecuencia de enfermedades bien distintas de aquella.

Era la acción de aquel microscópico bichillo que horada el hueso marcando en él verdaderas filigranas.

Sabido es, que haciendo el servicio que la grasa y el aceite hacen en los engranajes y los émbolos de una máquina, la *sinobia* es una sustancia que colocada por modo natural en las articulaciones de dos ó varios huesos, contribuye á facilitar los movimientos de aquella articulación suavizando rozamientos, y no menos conocida es la verdad científica de que á medida que el hombre envejece, aquella sustancia, aquel jugo, se vá secando y concluye en la decrepitud por ser casi nulo.

Pues esta *sinobia*, esta grasa natural es la que busca para su alimento el animalillo que indicamos, y así se explica que destruya mucho antes—contra lo que se creía y era de presumir—el esqueleto de un hombre joven que el de un anciano, porque en ésta la *sinobia* no es tan jugosa como en el mozo.

Esto mis no viene á dar una explicación de porque los cadáveres de los niños son antes descompuestos en lo referente á su osamenta ya formada, que los de un hombre de edad madura; respecto á los tejidos cabe pensar que aún no están solidificados del todo y de ahí su rápida descomposición, pero respecto al esqueleto la razón estriba en que siendo la *sinobia* más líquida, blanda y rica en jugos es la predilecta del arácnido que la busca y la come.

Decimos «arácnido» y puede que algún lector extraña la denominación. Esta es, sin embargo, la que le dá Hanspruc, cuyo trabajo extractamos, pues parece que el animalillo indicado, sin perjuicio de ser *trepanador*, tiene todos los caracteres de aquella especie, de la que puede servir de tipo la araña.

Tambien este bichillo, si bien no teje tela alguna, forma con su secreción un hilillo tan tenue que no se vé á simple vista y que suele dejar cruzado en el hueco que al engullir el vulgarmente llamado *tuétano* de los huesos, deja á lo largo y en el interior de estos.

«No parece—dice el médico barinés—sino que en aquel galería, tónel que antes llevaba el tuétano, trata de colocar varillas para que no entren otros animales.»

Como donde la *sinobia* abunda más es en la rótula (el admirable engranaje que une la tibia con el fémur; la rodilla; esto es, la que une el hueso del muslo con el de la pantorrilla,) dicho se está que este es el lugar donde primero acude el arácnido y el que primero come, seco, destruye y desarticula. Habrá muy pocos esqueletos que desenterrados á los 10 años tengan unidos estos huesos, que cruzados y con una calavera encima, suelen ser el símbolo de la muerte en todas las naciones.

Hasta aquí las lúgubres observaciones del sabio de Barín.

Por nuestra parte nada hemos de añadir.

Como no sea asegurar que Hanspruc tiene más estómago que *Hamlet* y *Don Juan*.

Es un héroe de cementerios.

Dr. Traveller.



ALMUERZO
Ostras con pan frito.—Ternera á la alemana.—Gallina á la americana.—Pestres.

COMIDA

Puré de lentejas.—Bocadillos de langosta.—Coles con huevos y jamón.—Pollo mechado.—Huevos mejidos.—Postres.

Gallina á la americana.—Bien limpia, se cuece en el puchero; despues se untta con manteca y envuelve en un papel blanco, que se sujeta con unos hilos, y se coloca en las parrillas donde se deja el tiempo preciso para que se ase: momentcs antes de servirla se rocía con aguardiente.

Huevos mejidos.—Se batén mucho las yemas en una taza con el azúcar necesario, y despues se echa en ella agua hirviendo, meneando el todo á una mano para que se mezclen bien; así que estén cuajados se espolvorean con canela y se sirven. (Prohibida la reproducción).

León Loty

NOTICIAS

Férias y fiestas

Suscripción para sufragar los gastos que ocasionarán los festejos que ha acordado celebrar la Comisión organizadora de los mismos, de acuerdo con el excelentísimo Ayuntamiento, los cuales tendrán lugar durante las próximas férias de San Narciso y días del 28 del actual al 5 del mes de noviembre próximo.

Pesetas

Suma anterior.	5.293'50
Sres. Camps y Matabosch.	15
D. Esteban Bachs.	15
D. Francisco Babot.	10
D. José Briera.	10
Sra. Viuda de Carlos Vidal.	10
D. Francisco Miralles.	10
D. Antonio Pons.	10
D. Pablo Tajá.	10
D. Pedro Rovira.	10
D. Carlos Crehuet.	5
D. Juan Codina.	5
D. José Parpiñá.	5

Total. 5.408'50

Continúa abierta la suscripción.

* Una representación de la Comisión de festejos visitó ayer mañana al coronel del Regimiento de San Quintín, señor Saiz del Campo, cuyo señor ofreció cooperar para la mejor brillantez de las próximas férias y fiestas de San Narciso.

Por exceso de original no podemos publicar hoy una carta de nuestro corresponsal de Amer, detallando las fiestas que han tenido lugar en aquella población.

Mañana la insertaremos.

—La Guardia civil del puesto de Blanes ha denunciado á Rafael Jeremías Torrespor apacentar ganado en una propiedad de don Juan Forquet y á José Gual Massó, por igual motivo, en la propiedad de don Joaquín Gelabert.

—Dabido á las acertadas gestiones del gobernador civil de esta provincia don José Montaner, secundado por el señor oficial del puesto de la Guardia civil de Ripoll, ha quedado satisfactoriamente arreglada la cuestión obrera en aquella villa, habiendo con tal motivo mediado acuerdo entre patronos y obreros por lo que ha cesado la huelga en la fábrica de los señores Badía.

—A nombre de don Alfonso M. Serra, vecino de Barcelona, se ha solicitado la propiedad de cuatro pertenencias de una mina de manganeso con el nombre de «Terres», sita en término de Dás, paraje llamado «Sola d' en Guin».

—Copiamos de un colega guixolense: «Ha dado mucho que hablar durante estos días el extraño procedimiento que ha adoptado un padre para acompañar á sus dos hijas, por la tarde, desde la fábrica en que trabajan hasta la casa en que habitan. Un callejón muy desierto que ha de atravesar esa familia es, además muy obscuro; el padre, que deba de tener gran aversión á la obscuridad, echó mano de un farol y á la luz del mismo, acompaña á sus hijas. Empezaron á tomarle el pelo los numerosos obreros que, como la familia aludida, salen de la fábrica, aumentando las burlas de día en día y produciéndose úl-

timamente una alarma que atraía á una multitud de curiosos. Ant-ayer, según se nos dice, el alcalde solicitó del principal de la fábrica la permisión para salir la familia del farol antes de la hora acostumbrada y, de este modo, ha terminado por ahora una comedia que cada día tenía mayor número de espectadores.»

—Hallase vacante el cargo de depositario en el Ayuntamiento de Ventalló.

—Se instruye sumario en Puigcerdá por el delito de lesiones causadas según parece á Juan Salata, de esta ciudad.

—Ayer tarde al entrar una niña en una escalera de la plaza del Grano, tropezó con una botella de ácido clorhídrico (salfumant) rompiéndola, y causándose algunas quemaduras.

—Se asegura que ha sido declarado compatible para ejercer el cargo de concejal de esta ciudad don Pedro Ramió, habiéndose incapacitado á los señores Figueras y Catá.

—Llamamos seriamente la atención del señor alcalde respecto del mal estado en que se halla la palanca del Portal den Vila. Creemos que el Sr. Catalá atenderá nuestra queja, evitando de este modo alguna desgracia.

—Ha empezado el arreglo del piso de las Ramblas de Alvarez y de la Libertad, cuya mejora era muy necesaria.

—Riñiendo dos pastores en la carretera de Palamós, cerca del matadero, propinársele algunos garrotazos, resultando uno de ellos con una herida leve en la cabeza.

—Procedente de la feria de Bellver, estos días han pasado por la Molina numerosos pelotones de ganado de todas clases, con dirección á Olot, Vich y Barcelona.

—Parece que en el Juzgado de instrucción de Puigcerdá se ha presentado una denuncia por el vecino Ignacio Nando Maya contra el guarda-jurado Juan Salata Sandreu, el cual, según se dice, atropelló á la esposa del primero que estaba en cinta dándole varios golpes.

—El Juzgado de instrucción del distrito de la Universidad de Barcelona, ha dirigido un exorto al señor juez de instrucción de esta ciudad para saber si se declara autor de la carta que desde Bordils dirigió á un colega local de aquella ciudad, un in-

dividuo del citado pueblo, reseñando el acto cata anista que al í se verificó.

—Han contraído matrimonio en La Sallera doña Dolores Clos con el propietario de San Clemente de Amer don Pedro Figueras.

Muchas felicidades.

—Al vecino de esta ciudad, don José Vila, le han sido hurtadas nueve hormas de zapatos, habiendo sido detenido como presunto autor del hecho Pedro Caballé.

—Desde que se han fusionado las compañías de los ferrocarriles, en la estación de Figueras es tan escase el material de transporte que la carga de Barcelona á Figueras se recibe con gran retraso.

Así lo escriben de aquella ciudad.

—Se ha señalado el haber mensual de 22'50 pesetas en concepto de retiro provisional al carabnero Salvador Tubert Torrentá, que cobrará por esta Tesorería de Hacienda.

—Antes de ayer se celebró en el salón de sesiones de la sociedad Catalana General de Crédito de Barcelona, la Junta general de obligacionistas de la compañía del ferrocarril y minas de San Juan de las Abadesas, en liquidación, con objeto de someterles los artículos que les conciernen del convenio celebrado en mayo último entre la comisión liquidadora de la expresada compañía y la de los caminos de hierro de España.

Asistió numerosa concurrencia y fueron aprobados por gran mayoría los indicados artículos, por los cuales se establece para lo sucesivo el pago en pesetas, con la bonificación de un cinco por ciento sobre el importe de los cupones y el de los títulos que se amorticen.

Después del acto celebrado ayer, pueden darse por terminadas las cuestiones que tenían pendientes las dos citadas compañías, quedando firme el convenio celebrado entre ambas y firmado por sus representantes en el mes de mayo del presente año.

—Debe haber sido de tal importancia la cosecha de cebollas en el Ampurdán este año, que se asegura en pocos días se han vendido más de cuatrocientas toneladas de este este fruto, que algunos comisionados las han comprado para ser exportadas á otros países.

El precio que, según parece, se ha pagado de las referidas cebollas, ha sido el de 1'25 á 1'35 pesetas, según clase, el quintal de 41 kilos 600 gramos.

—Da El Puerto de San Feliu de Guixols:

«El conflicto surgido entre los individuos que constituyen el legado Vidal, alcanza en estos momentos mayores proporciones. En desacuerdo dichos individuos, no puede hacerse efectiva la cantidad correspondiente á la renta anual, por negarse el Rdo. cura párroco á facilitar su firma para el cebre de la letra librada por albaceas testamentarios del donador.»

—Leemos:

«El presidente Angel Aguilar y el secretario José Guiteras, de la Federación de la Industria Textil Española, se trasladaron á Anglés para enterarse del estado de la cuestión y de los huelgistas. En la reunión general que se celebró recomendaron el arreglo de la huelga al Comité Central de la Federación.

«Este celebró reunión de delegados en Manlleu, para tratar de la huelga de Anglés y de otros asuntos de importancia para los obreros de esta Federación.»

—Un colega local llama la atención del señor alcalde acerca de los escándalos que casi á diario dan en la Plaza del Carril las trabajadoras de las fábricas de Salt y Santa Eugenia al pasar por aquella plaza.

—El Esmo. Sr. cardenal Casaña ha pasado la última semana en Puigcerdá, dedicando los días á asuntos propios de su elevado ministerio y girando una visita á los colegios de enseñanza y establecimientos de beneficencia. El miércoles, el Sr. cardenal administró el Sacramento de la Confirmación en la iglesia de Santa Maria, dando con ello motivo de regocijo á la infancia que invadió la iglesia, vistiendo de gala, acompañados de sus tramás ó padrinos, y para los que no lo tenían propio, les apadrinaron D. Armengol Ferrer, alcalde de dicha villa y su señora madre doña Desfina Salé.

Hallándose tambien de paso por aquella villa el P. Llong, provincial de los Escolapios, el jueves estuvo el Sr. cardenal invitado en el Colegio de las Escuelas Pías. El sabio cardenal ha regresado á Seo de Urgell.

—El Sr. juez de primera instancia de esta ciudad y su partido, en méritos del expediente sobre reclusión definitiva de la alienada Catalina Sastre, acogida en el Hospital provincial de esta ciudad, cita y emplaza á los parientes de dicha alienada, para que dentro el término de un mes comparezcan ante este Juzgado á oponerse á la indicada reclusión, si les conviniera.

—La Audiencia provincial ha condenado á Juan Campá y Marcé como autor de un delito consumado de hurto doméstico, á las penas de 9 meses de arresto mayor, accesorias y pago de costas.

—Leemos en un colega de Figueras, que al pasar el viernes por la Placeta un venerable anciano religioso de la orden capuchina, fué insultado desde lo alto de la Rambla por unos jóvenes mal educados, á los gritos de jagafentó!

—Ayer mañana dos lavanderas se disputaron en el río Oñar, en el que llegaron á darse algunos bofetones.

—Hoy se celebrará en esta Audiencia provincial el juicio por jurados de la causa procedente del Juzgado de Figueras sobre homicidio contra Juan Casazza y Rosa Lapuja.

Defensor, abogado don Joaquín Llinás; procurador, don Juan Piana; ponente, don Vicente Sangenis.

—En ocasión en que se estaban bailando sardanas en la plaza del pueblo de Las Presas, se agredieron varios jóvenes, resultando algunos heridos, habiendo sido detenidos dos individuos.

Boletín religioso

SANTOS DE HOY

San Lucas evang. y Julian erm.

CUARENTA HORAS

Están en la iglesia de San Lucas

Se descubre á las 8 de la mañana y á las 4 y 8 cuartos de la tarde y se reserva á las 11 y media de la mañana y á las 6 y 3 cuartos de la noche.

CORTE DE MARIA

Hoy se hace la visita á Nuestra Señora de la Visitación en la Catedral.

Imp. de LA LUCHA plaza del Grano 6. bajos.

PAPPEL

Se vende en la Administración de este periódico.

—Lo reconocí la semana última é iria á las canteras de Vanves con los ojos cerrados.

—Perfectamente. Yo llegaré allí, según creo, poco antes de las doce de la noche; pero vos debéis estar desde las diez para prepararlo todo, con el fin de que la operación se ejecute con prontitud y sin ruido. Me encargo de dar las precisas instrucciones á los nuestros, que deberán acudir al sitio de la cita aisladamente ó en grupos de dos ó de tres. Este es el medio más seguro de no llamar la atención.

—El plan me parece perfectamente combinado; ¿pero lo sabe ya el Sr. Horn?

—¿Y cómo no? Si por casualidad ocurre un fracaso, puede sernos muy útil, y no era posible que me privase de su concurso. Ya he encargado á Milla que le indique dónde le esperaremos, y al mismo tiempo que le dé las noticias necesarias sobre el punto de reunión y el camino que debe seguir, pues creo preferible que el Sr. Horn vaya solo. En cuanto al duelo nocturno que desea proponer á Felipe de Orleans, es asunto diferente que yo arreglaré sobre el terreno. Aquí lo importante es que, para el caso de una desgracia, tengamos por cómplice al hijo de un príncipe, aliado á muchas familias reinantes y al mismo Regente.

—Es indudable que para salvar tan noble cabeza se verían en la precisión de perdonarnos.

—Así lo creo, gruñó el coronel, y puesto que ya hemos convenido en todo, hasta la noche, y que el diablo á quien tantas ganas tiene de ver el señor Regente, nos proteja.

—Háste la noche, coronel, y contad conmigo hasta la muerte.

—Lo sé, dijo La Junquera levantándose, y confío en que mañana á estas horas Felipe de Orleans se encontrará á treinta leguas de Paris, en camino de los estados de su primo el rey de España.

valido el coronel para conseguir apropiarse con tanta perfección la personalidad de un viejo italiano, muy conocido del duque de Orleans.

Antes de ser conspirador, y en una de sus expediciones, habia conseguido La Junquera captarse la amistad del comandante, el cual le habia referido con todos sus detalles la historia de sus antiguas relaciones con el sobrino de S. M. Luis XIV. De este recuerdo, muy lejano, habia nacido el pensamiento más atrevido que pudo surgir de un aventurero político.

El coronel resolvió presentarse al Regente con el nombre y aspecto de su antiguo compañero de armas. Dotado de una gran memoria, da un valor á toda prueba, y sobre todo de sorprendente habilidad para modificar su fisonomía, el éxito no podia ser dudoso. El carácter franco de Felipe de Orleans su benevolencia exagerada y su afecto á los oficiales que con el habian compartido las fatigas de las guerras de Italia ó de España, eran condiciones que habian de contribuir tambien á que el engaño no se descubriera.

Su afición por lo sobrenatural decidió del resultado.

Acercábase el gran día, el del desenlace de la conspiración.

No lo creia tan cercano el coronel, y las órdenes del Regente le sorprendieron bastante, puesto que apenas le quedaba tiempo para convocar á sus gentes y preparar lo indispensable para el rapto. Pero no era posible retroceder, porque entonces el duque hubiera dudado de su ciencia de hechicero, y si se perdía la ocasión era posible que no volviera á presentarse.

Además, las medidas más importantes habian sido tomadas hacia mucho tiempo, pues la silla de posta estaba dispuesta, y se habian pedido los relevos pretestando la salida de un correo extraordinario que de un momento á otro habia

LA LUCHA

Diario de Gerona

FUNDADO EL AÑO 1871.

PRECIOS DE SUSCRIPCION:

En la Capital.	4'50	ptas.	trimestre
Fuera de la Capital.	5	»	»
Ultramar, en oro.	18	»	semestre
Id. un año en oro	25	»	»
Extranjero.	7'50	»	trimestre

Todo pago se entiende por adelantado.

Redacción y Administración calle del Progreso, 4, 3.º, 1.

ACADEMIA DE MAZAS

PREPARATORIA PARA INGENIEROS Y ARQUITECTOS
Valverde, 22, Madrid.

Con grandes mejoras en la instalación ha sido trasladada esta Academia, de la calle del Pez, 40, A AL DE VALVERDE, 22. Su brillante y numeroso cuadro de Profesores, así como la amplitud y condiciones de su local, hacen de esta Academia uno de los Establecimientos de enseñanza más notables de España.

Los 650 alumnos que han pasado por sus aulas, son la prueba del éxito alcanzado por este Centro.

Los padres pueden visitar el local.—Alumnos internos, medio internos y externos.
La correspondencia al Director, Valverde, 22, MADRID.

PÍLDORAS DE RIAZA

DE
Perez Negro

Recomendadas por médicos y enfermos, como la mejor preparación que se conoce para curar fiebres intermitentes, ya sea *Tercianas, Cuartanas ó Cotidianas*.

No hoy necesidad de privarse de ninguna clase de alimentos.

¡Veintiocho años de éxito! Caja con 80 píldoras, 5 pesetas. media con 40, 3 pesetas. De venta en todas las mejores farmacias, de la provincia y en la *Sociedad Farmacéutica Española* en Barcelona; remitiéndolas también directamente su autor, previo pago de su importe, sin aumento de precio, desde cualquier punto que se pidan.

Farmacia de Perez Negro, Ruda, 14 Madrid L. N

Sociedad general de transportes marítimos á vapor de Marsella

Servicios del mes de octubre de 1899

LÍNEA DIRECTA PARA EL RIO DE LA PLATA

Saldrá de Barcelona el 21 octubre de directamente para Montevideo y Buenos-Aires lo magnífico y rápido vapor francés

ITALIE

Línea para el Brasil y Rio de la Plata

Saldrán de Barcelona para Rio-Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos-Aires los grandiosos y acreditados vapores franceses

El día 11 de octubre el vapor **France**

El día 27 » **Les Andes**

Consignatarios en Barcelona, Ripol y C.ª, Plaza de Palacio.—Barcelona,
NOTA. Se admiten pasajeros para Santiago de Chile y Valparaiso en combinación carril.

ESQUELAS MORTUORIAS

Se publican y hacen en este periódico y en su imprenta, de todas clases y cuanto lujo se desee, a precios equitativos al alcance de toda familia, para lo cual contamos con el material necesario.

enviar á su señor el embajador de España. No se necesitaba más que reunir á los conjurados y repartirles los papeles, y como el coronel era muy activo, consideró que tenía bastante tiempo para tomar las últimas disposiciones. Empezó, pues, por advertir al caballero, dejóle para seguir avisando á sus demás cómplices, y una vez seguro de que serian puntuales, volvió á casa de Terne á medio día.

Entre una y otra visita de La Junquera, el caballero corrió á decidir á su amada á que le siguiera, y quizás lo hubiera conseguido á no intervenir Gúdnlá tan bruscamente. Hacia un cuarto de hora que había vuelto á su casa muy disgustado por el contratiempo que referia á La Junquera, el cual, despues de escucharle con gran atención, le dijo sin conmnverse:

—Mi querido capitán, si fuéramos á preocuparnos con esas puerilidades, nada adelantariamos, y más valiera no comprometerse en conspiraciones. La función está anunciada para esta noche, los actores han sido avisados, y seria lástima dar contraórden, hallándose, como lo están, las luces encendidas. La representación, pues, se verificará á la hora convenida, y confío en el éxito.

—Pienso como vos, que seria difícil y peligroso esperar por más tiempo, respondió Terne, y sin embargo, el encuentro de esa pequeña me tiene pensativo; porque ¿qué tendria que decir á una persona á quien no conoce, y cuya existencia debia ignorar, puesto que habitaba en un barrio muy distante de la calle de Quincampoix?

—¡Bah! querria confiarla alguna compostura ó cualquier otra cosa sin importancia. Y os repito, caballero, que en estos instantes tenemos de ocuparnos de asuntos de mayor gravedad, y debéis convenir en que vuestras entrevistas al aire libre con esa jóven son demasiado imprudentes.

—¿Y por qué? preguntó ofendido el caballero.

—Imprudentes por muchas razones; pero los instantes son ya preciosos, y además ya sabeis que se vigila á esta bella. No quiero recordaros la tentativa de robo del otro día, que os costara cara si yo no hubiera intervenido, como tampoco os hablaré de ese jorobado, que, á no dudar, nos espiaba ayer, pues no se hallaba, como le había encargada, ante el hotel de Paris de Vernet. En fin, mi querido capitán, decidme claramente si persistis en llevar con nosotros á la hija de Barba-Blanca.

—Estoy decidido, pero no sé si ella querrá seguirme.

—Os advierto que á su padre no le ha de agradar.

—Poco importa. Ese hombre no es capaz de perseguirnos por España.

—Sí; ¿pero habeis reflexionado en las grandes dificultades que ha de ocasionarnos por el camino una mujer?

—Me encargo de ella y sabré protegerla sin auxilio de nadie; y finalmente, coronel, os ruego que no insistais sobre este punto, pues mi resolución es irrevocable.

—¡Ah! caballero, caballero, suspiró La Junquera, sois jóven y no veis los peligros que únicamente un perro viejo como yo sabe evitar. Olvidais, sin duda, que basta con una mujer para que fracasen las empresas mejor concebidas. Pero ¡qué diablo! yo era lo mismo á vuestra edad, y me hubieran hecho poca gracia los sermones. Dejemos esto y convengamos en lo que hemos de hacer esta noche.

Terne se inclinó en señal de asentimiento.

—Sabeis, continuó el coronel, que yo mismo, aunque con la figura de Angel Baroni, de feliz memoria, llevaré á Felipe al lugar en que ha de ser tan bien recibido. Vos tomareis el mando de vuestras gentes, emboscadas en el fondo de la cantera. Lorenzo de Milla, con el resto de las fuerzas, guardará los caballos y la silla de posta, que esperarán en el camino de Chatillón. ¿Conoceis lo bastante el terreno para no estraviaros?